
 

 
 

 المرفقـــات
 
 

    

    

    

    

    

    

    

   

 
 

 

 

 

 

 

 

o b e i k a n d l . c o m



 (1مرفق رقم )

 نقاط الضغط االخاصة بالتدليك الضغطى علي مفصل الركبة المصابة للرياضيين  
 

(ST(  )E) قناة لمعدة -1 

St

الاستخدام :

St

الاستخدام :

St

الاستخدام :
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 ( SP( )BP) قناة الطحال -2

SP )

الاستتخدام : 

SP ) 

الاستخدام :
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( BL (  )V) قناة المثانة-3

  

BL

الاستتخدام : 
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 (  LIV ( )H) قناة الكبد -4

 

LI

الاستخدام 
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GBVB

GB

الاستخدام 
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 لركبة( استمارة تسجيل بيانات الاعبين المصابين فى مفصل ا 8مرفق رقم)
 

                                     
 استمارة تسجيل بيانات خاصة بكل لاعب                       

 

 اللاعب : .......................................................................................... اسم 

 

 .................................... : سن اللاعب....................................................... 

 

 . طول اللاعب : ...................................... سم ، وزن اللاعب : ................. كجم 

 

 ................................................................................ : اسم النادى التابعة له 

 

 .................................................................. : اسم النشاط المنتمي إليه اللاعب 

 

 ......................................................................... : المستوى الرياضى الحالى 

 

 .................................. : بداية سن التدريب................................................. 

 

 .................................................................... : عدد مرات التدريب الاسبوعية 

 

 .......................................... : ) زمن التدريب فى المرة الواحدة ) الوحدة التدريبية 

 

 ت التى مثلها : .........................................................................عدد البطولا 

 

           :                                                         مااااااااااااهى ناااااااااااوع الإصاااااااااااابة بالركباااااااااااة

.................................................................. 
 

 

 ت إلى حدوع إصابة من قبل فى مفصل الركبة :هل تعرض 

                      √( . فى حالة الإجابة بنعم ضع علامة ) *            

 لا نعم

  

 

  : هل تشعر بآلام فى الركبة وذلك 

 )√( .                    فى حالة الإجابة بنعم ضع علامة  *          

 لا نعم
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 ملخص البحث

 

تاثير تدليك نقال ال غى علي الكفاءة الوظيفية لمفصل الركبة المصاب 

 للرياضيين
 

 ةلمستويات الرياضاية العالياة رفاع الكفااءة الوظيفياة لمفصال الركباة المصااب        يتطلب تحقيق ا

عااب الاااي الحالااة الطبيعيااة وقاااد    لاعودة الساارعة وذلااك لضاامان عااادم تكاارار حاادوع الاصاااابة و    

استخدمت برامج تاهيل عديدة لتاهيل مفصل الركبة  واضايف لهاا بعاض الوساائل المسااعدة  مثال       

شعة تحت الحمراء( لزيادة كفااءة البرناامج التااهيلى ن)ارا لوجاود      )الابر الصينية ، سم النحل ، الا

)ضااعف العضاالات العاملااة علااي  بعااض الصااعوبات التااي قااد تااوثر علااي البرنااامج التاااهيلي وهي   

الالم( التي قد تعوق نجا  البرنامج التاهيلي و ب شدة الاحسالالمدي الحركي للمفصل و،  المفصل

وسيلة علاجية مساعدة يمكن ان تساهم في التغلاب علاي هاذه    الاستمرار فيه مما يجعلنا نبحث عن 

الصعوبات اثناء البرنامج التااهيلي ، ويعتبار التادليك اهام الوساائل الطبيعياة الامناة التاي يمكان ان          

فالتاادليك  ةتسااتخدم للتغلااب علااي هااذه الصااعوبات ورفااع الكفاااءة الوظيفيااة لمفصاال الركبااة المصاااب  

ادية وذاتيااة وعلااي الاارغم ماان ان هناااك العديااد الدراسااات      وساايلة علاجيااة مساااعدة امنااة واقتصاا   

والبحوع التي تناولت اضافة وسائل مساعدة الي البرنامج التاهيلي لرفع الكفاءة الوظيفية لمفصال  

ولكان لام يطباق اسالوب تادليك نقااط الضاغط فاي المجاال الرياضاي بشاكل يسامح              ةالركبة المصااب 

مية ومدي امكانية الاستفادة منه فاي المجاال الرياضاي    للعاملين بالمجال الرياضي للوقوف علي اه

 مما دفع الباحث من اجراء هذه الدراسة .

 

 : أهداف البحث 
 -ويهدف البحث الى :

التعرف على تاثير البرنامج التاهيلى التقليدى على الكفااءة الوظيفياة لمفصال الركباة     1-

  .للرياضيين ةالمصاب

 

 ةط على الكفاءة الوظيفية لمفصل الركبة المصابالتعرف على تاثير تدليك نقاط الضغ2-

  .للرياضيين

 

 ق بين المجموعة التجريبية والمجموعة الضابطة فى الكفاءة الوظيفية ودراسة الفر      3-

     وجلسات تدليك نقاط الضغط طريقة المزج بين بعد تطبيق  ةلمفصل الركبة المصاب     

  .البرنامج التاهيلىو    

 

 

 هذه الاهداف تم تحديد الواجبات التالية :ولتحقيق 

 

للرياضايين عيناة البحاث لرفااع     ةتصاميم جلساة تادليك نقااط الضاغط لمفصال الركباة المصااب        

 كفاءتها الوظيفية وذلك من خلال :

o b e i k a n d l . c o m



درجة النشاط الكهربى لعضلة الفخذ الامامية )المتسعة الانسية والمتساعة الوحشاية(    قيال -1

 والعضلة الفخذية الخلفية .

 . ةمدى حركة الثنى والمد لمفصل الركبة المصاب يالق -2

 قيال شدة الاحسال بالالم.       - 3     

 

      : فروض البحث 
   

التاى طباق    توجد فروق ايجابية دالة احصائيا بين القيال القبلى والبعادى للمجموعاة الضاابطة    -1

 .البحث عليها البرنامج التأهيلى لصالح القيال البعدى فى المتغيرات قيد 

 

البعاادى للمجموعااة التجريبيااة        القيااال توجااد فااروق ايجابيااة دالااة احصااائيا بااين القيااال القبلااى و 2-

لمفصال الركباة    البرنامج التاهيلىوجلسات تدليك نقاط الضغط التى طبق عليها طريقة المزج بين 

 .لصالح القيال البعدى 

 

الضااابطة فااى  المجموعااة  و التجريبيااة لمجموعااةافااروق ايجابيااة دالااة احصااائيا بااين      توجااد -3

 لصالح المجموعة التجربية .  القياسات البعدية

 

  : إجراءات البحث 

 
اسااتخدم الباحااث الماانهج التجريبااي بطريقااة القيااال القبلااي والبعاادي  : اولا: ماانهج البحااث 

 لمجموعتين احدهما ضابطة والاخرى تجريبية وذلك لملائتة لطبيعة اجراء البحث .

 

 مجالات البحث :  ثانيا :

 :  المجال المكاني -ا 

  .باستاد دمنهورالرياضى ةتم تطبيق البرنامج التاهيلى لمفصل الركبة المصاب -

 تطبيق جلسات التدليك بحجرة التدليك بإستاد دمنهور .     -

 بمركز التشخيص الكهربى بدمنهور.  (EMG)اجراء قيال  -

 

  المجال الزمني . -ب 
  15/7/2212إلى  2/2/2212سة حوالى خمسة اشهر في الفترة مناستغرقت الدرا -

 . 15/3/2212إلى  2/2/2212أجريت دراستين استطلاعيتين في الفترة من   -

 7/4/2212الى  1/4/2212اجراء القياسات القبلية لمتغيرات البحث فى الفترة من  -

  8/7/2212إلى   8/4/2212أجريت جلسات تدليك نقاط الضغط في الفترة من   -

 .  15/7/2212الى  9/7/2212اجريت القياسات البعدية فى الفترة من  -

 

  المجال البشرد : -ج 
مصااابين فااى ( لاعبااين 12مجموعااة ماان الرياضاايين ماان لاعبااي أنديااة دمنهوربلاا  عااددهم ) 

 .مفصل الركبة

 ثالثا : عينة البحث : 

اندياة دمنهورالمصاابين باصاابات    تم اختيار عينة البحث بالطريقة العمدياة مان الرياضايين ب   

سااانة( يمارساااون 25 - 21( لاعباااين أعماااارهم باااين )12مختلفاااة فاااى مفصااال الركباااة وعاااددهم )

 -كرة قدم ( ولديهم الاصابات التالية : -تايكوندو -)كونغوفو رياضات

o b e i k a n d l . c o m



 ( لاعب 2التهاب الغضروف الع)مى لمفصل الركبة اليمنى ) .1

 ( لاعب 2يسرى )التهاب الغضروف الع)مى لمفصل الركبة ال .2

 ( لاعب 2التهاب وترصابونة الركبة اليمنى ) .3

 ( لاعب 2تمزق جزئى بالغضروف الداخلى لمفصل الركبة اليمنى ) .4

 ( لاعب 2تمزق جزئى بالغضروف الداخلى لمفصل الركبة اليسرى ) .5

(لاعباااين 5تاام تقساايمهم بالطريقااة العمدياااة إلااى مجمااوعتين  متسااااويتين احاادهما ضااابطة)       

(لاعبين وتم خضوع المجموعتين للبرنامج التاهيلى المطباق باساتاد دمنهاور    5بية)والاخرى تجري

( شهور وطبق على المجموعة التجريبية جلسات تدليك نقاط الضغط بالاضافة 3والذى استغرق )

 الى البرنامج التاهيلى.

 

 رابعا: ادوات جمع البيانات:

 :  الأجهزة المستخدمة

 كجم(ميزان طبي لقيال الوزن لأقرب )  .1

 الرستاميتر لقيال الطول لأقرب )سم( . .2

 ساعة إيقاف لتحديد زمن الضغط بالأصابع . .3

 (.  EMGجهاز قيال النشاط الكهربي للعضلات ) .4

 (   TESLAجهاز تحديد نقاط الضغط على مفصل الركبة المصابة ) .5

 جهاز قيال المدى الحركي جينوميتر الزوايا                                .1

 . شدة الاحسال بالالم.      لألم لقيال مسطرة ا .7

                                                                                      

 الادوات المستخدمة : 

 البرنامج التاهيلى التقليدى المطبق على عينة البحث التجربية و الضابطة .1

 جلسات تدليك نقاط الضغط .2

 المصابين. بيانات اللاعبيناستمارة جمع وتسجيل  .3

استمارة اراء خبراء التادليك فاى محتاوى جلساة التادليك والعضالات العاملاة علاى مفصال           .4

 الركبة المصاب ونقاط التدليل الضغطى على مفصل الركبة 

 

 خامسا:الدراسة الأساسية :

 الى 8/4/2212أجريت الدراسة الأساسية بإستاد دمنهور الرياضى وذلك فى الفترة من  

شااهور بمااا يتفااق مااع البرنااامج     3حيااث اسااتمرت تجربااة البحااث الأساسااية     8/7/2212 

 ( دقيقة32-22أيام فى الأسبوع وزمن جلسة التدليك من) 3التأهيلى 

 7/4/2212الى  1/4/2212جراء القياسات القبلية لمتغيرات البحث فى الفترة من  

 8/4/2212لفتارة مان   تطبيق جلسات تدليك نقاط الضغط علاى المجموعاة التجربياة فاى ا     

 . 8/7/2212الى 

 .  15/7/2212الى  9/7/2212اجريت القياسات البعدية فى الفترة من  

 

 سادسا: المعالجات الاحصائية

 
 الوسط الحسابى . .5
 الانحراف المعيارى. .1

 Xمعدل التغير حساب  .7

 المعنوية )نسبة التحسن للفروق(  ( للفروقz)اختبار .8

o b e i k a n d l . c o m



 

 

 

 

 

 الاستنتاجات  : 
 

ماان خاالال مااا اوضااحتة نتااائج الجااداول الاحصااائية لمتغياارات البحااث التااى تاام اخضاااعها        

 للدراسة امكن التوصل الى الاستنتاجات التالية:

 

 ةتااااهيلى اثرتااااثير ايجابياااا علاااى الكفااااء الوظيفياااة لمفصااال الااار كباااة المصااااب البرناااامج ال .1

للمجموعااة الضابضااة طبقااا لمااا اشااارت اليااة نتااائج القيااال البعاادى ماان تحساان النشاااط         

الكهربى للعضلات العاملة على مفصل الركبة المصاب وزياادة مادى حركاة الثناى والماد      

 . ةصابالالم لمفصل الركبة المب شدة الاحسالوانخفاض 

 

بمصاحبة البرنامج التاهيلى  ةتطبيق جلسة تدليك نقاط الضغط على مفصل الركبة المصاب .2

اظهاار تفوقااا دالا معنويااا لنتااائج المجموعااة التجربيااة سااواء فااى القيااال البعاادى بالمقارنااة   

بالقيال القبلى اوبمقارنة نتائجها  مع نتائج المجموعة الضابضة التى استخدمت البرناامج  

 فقط.  التاهيلى

 

 ST34تطبيق جلسة تدليك نقاط الضغط على مفصل الركبة المصاب على النقاط الاتياة:)  .3

, ST35 , ST31 , SP9 , SP12 , BL42 , GB34 , LIV8   بمصااااحبة برناااامج )

التمرينات التاهيلية بواقع ثلاع جلسات اسبوعيا لمدة ثلاثة اشهر ويتراو  زمن كل وحدة 

فية لمفصل الر كباة  يايجابيا فعالا فى تحسين الكفاءة الوظ ( دقيقة تعتبر عاملا32-22من)

 (.كرة قدم -التايكوندو -للرياضيين عينة البحث فى انشطة )الكونغفو ةالمصاب

 

 التوصيات : 

 
 من خلال النتائج التي توصل اليها الباحث يوصي بما يلي :

امج تاهيلي لرفاع  استخدام تدليك نقاط الضغط كوسيلة علاجية مساعدة الى جانب البرن -1

 فى مختلف الانشطة الرياضية. ةالكفاء الوظيفية لمفصل الر كبة المصاب

 

اجااراء دورات تدريبيااة تطبيقيااة ون)ريااة فااى مجااال التاادليك الضااغطى للنقاااط النشااطة  -2

باااجزاء الجساام المختلفااة لاعااداد كااوادر ماان المتخصصااين فااى مجااال التاادليك الضااغطى     

 اضى بعد الاصابات الرياضية فى الانشطة المختلفة.كوسيلة من وسائل التاهيل الري

 

      ( فااى تعريااف الرياضاايين علااى كيفيااة تاادليك نقاااط الضااغط لانفسااهم )التاادليك الااذتى        - 3   

 .والوقاية من الاصابة الاصابات الرياضية المختلفة
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 مستخلص البحث
 

ة المصاب بكتاثير تدليك نقال ال غى علي الكفاءة الوظيفية لمفصل الر

 للرياضيين
 

يهدف هذا البحث الاي التعارف علاي تااثير تادليك نقااط الضاغط ماع البرناامج التااهيلى علاي            

للرياضاايين حيااث اسااتخدم الباحااث الماانهج التجريبااي     ةالكفاااءة الوظيفيااة لمفصاال الركبااة المصاااب  

البحث بالطريقة  بطريقة القيال القبلي والبعدي للمجموعتين الضابطة والتجريبية وتم اختبار عينة

( ساانة وقااد تاام 25-21( لاعبااين ماان انديااة دمنهااور تتااراو  اعمااارهم ماان) 12العمديااة وعااددهم )

( لاعبين ضابطة وبعد اجاراء البرناامج التااهيلي    5( لاعبين تجريبية )5تقسيمهم الي مجموعتين )

 علااي المجموعاااة الضاااابطة والبرنامج)التااااهيلي بمصااااحبة جلساااات تااادليك نقااااط الضاااغط( علاااي 

المجموعة التجريبية واستخراج النتائج ومعالجتها احصائيا تم التوصل الي ان تدليك نقاط الضغط 

 بصاورة افضال   ةمع البرناامج التااهيلي ياؤدي الاي رفاع الكفااءة الوظيفياة لمفصال الركباة المصااب          

ك في المجموعة التجريبية بالمقارنة بالمجموعة الضابطة مما دعى الباحث لاستخدام تادلي  واسرع

نقاط الضغط كوسيلة علاجية مساعدة الى جانب البرنامج التاهيلى لرفع الكفااءة الوظيفياة لمفصال    

 للرياضيين فى الانشطة الرياضية المختلفة.  ةالركبة المصاب
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Summary 
 

"Effect of acupoint massage on functional efficient 

for injured knee for athletes" 

 

To achieve sporting high level we should care of Functional efficiency of 

injured knee so as to ensure no recurrence of injury and the return of the 

player to the natural state. Many rehabilitation programs have been used 

for the rehabilitation of the knee joint and added some aids (such as 

acupuncture, bee venom, IR). To increase the efficiency of the qualifying 

program because of some difficulties that may affect the qualifying 

program which (muscle weakness working on the joint, range of motion 

of the joint and the degree of pain) that may hinder the success of the 

qualifying program and continue with it, which makes us look for a 

remedial way which can contribute to overcome these difficulties during 

the qualifying program. The massage is the most natural means safe that 

can be used to overcome these difficulties and improve the functional 

efficiency of the injured knee. Massage means remedial secure economic, 

subjective way , despite the fact that there are many studies and research 

on the addition of aids to the qualifying program to raise the functional 

efficiency of the knee joint injured but did not apply the style massage 

pressure points in the sports field to allow the workers domain athlete to 

stand on the importance and the potential benefit than in the field of 

sports, prompting researcher conducting this study. 

Aims of the research: 
 
The research aims to: - 
 

1. Identify the impact of massage pressure points on the functional 

efficiency of the knee joint injured athletes (a research sample) and 

who represent the experimental group. 

 

2. Identify the traditional influence of the qualifying program on the 

functional efficiency of the knee joint injured athletes (a research 

sample) representing the control group. 

 

3. Studying the difference between the experimental group and the 

control group in the functional efficiency of the injured knee after 

the application of the qualifying program and massages pressure 

points. 
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To achieve these goals, the following duties have been identified: - 
 
Holding a meeting for massage pressure points of the knee joint injured  

athletes (a research sample) to raise its functional up through : - 
 

1. Identify the degree of electrical activity of the front thigh muscle 

(vastus medialis and vastus lateralis) and posterior femoral muscle 

 

2. Identify the extent of bending and extension movement of the 

injured knee joint 

. 

3. Identify the degree of pain for the injured knee. 

 

Hypotheses of the research 
 

1. There are statistically significant differences between pre and post 

measurement between the experimental group and control group 

and the result for the experimental group) in favor of standard post. 

 

2. There are statistically significant differences between the pre and 

post measurement of the control group (Qualifying) in favor of 

standard post. 

 

3. There are positive statistically significant differences between the 

pre and post measurement of the control group and the 

experimental group in favor of the experimental group in the 

research variables. 
 

Research procedures 

 
er used the experimental method The researchResearch method: -3

to be fit for the study nature, by pre and post measurement between the 

two groups. 
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Researcher domains: -2 
 

  Spatial domain 
The experiment was done in Damanhur Stadium 1- 

room in massage of massages was done 2-The application  

 Damanhur Stadium 

       3- A measuring  EMG) was done in 

Diagnostic Center electrophoresis Damanhur   of  (  

 

Time domain: 

1-The study took about five months from 2/2/2212 to 15/7/2212. 

2-Two prospective studies were held in the period from 2/2/2212 to          

.   

3-The pre-study was done from 2/2/2212 to 15/3/2212. 

 Massages pressure points were held in the period from 8/4/2212 to 

8/7/2212 

 Post measurements were held in the period from 9/7/2212 to 

15/7/2212. 

) players12hur clubs, who were (The players of Daman Human domain: 
 

Research sample: -1 
 
 A sample was selected in deliberate way of Damanhur clubs, athletes 

afflicted with a variety of injuries in the knee joint who were (12) players, 

their ages (21 - 25 years old) practice sports (Kongovo - Taekwondo - 

Soccer) and have the following injuries:- 

 Chondritis of the right knee joint (2) players. 

 Chondritis of the left knee joint (2) players. 

 Inflammation of the tendon right knee cap (2) players. 

 Partial rupture of Homeland cartilage for the right  knee joint (2) 

players. 

 Partial rupture of Homeland cartilage for the left knee joint (2) 

players. 

 

They were divided intentionally  into two equal groups, one controller  

(5) players and other experimental (5) players, and the two groups were 

under the qualifying program which applied at  Damanhur Stadium ،

which took (1) months and applied to the experimental group massages 

pressure points in addition to the qualifying program 
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Data collection tools: -3 
Instruments : 
 
1- Medical balance to measure weight to the nearest (kg) 

2-Alrstamitr to measure to the nearest cm (centimeters). 

3-Stopwatch to determine the time pressure with the fingers. 

4-A device for measuring the electrical activity of muscles (EMG). 

5-GPS pressure points on the knee joint (TESLA) Attachment (2) 

1-A device for measuring range of motion Jinomitr angles Attachment (3) 

7-A pain ruler to measure the degree of pain Attachment ( 4) 

 

Tools: 
1) Traditional qualifying program which applied to experimental and 

control samples. 

2) Massages pressure points 

3) The collection and recording of data players form. 

4) Expert opinions` form for massage session content and muscle 

massage working on the injured knee and pampering points 

barotrauma on the knee joint. 
  

Main Study:-3 
1) Main Study was held in Damanhur Sports Stadium, in the period from 

8/4/2212 to 8/7/2212 where the basic research continued for  3 

months consistent with the qualifying program 3 days a week and a 

massage session time of (22-32) minutes. 

2) Pre Measurements for research variables were held in the period from 

1/4/2212 to 7/4/2212. 

3) Application massages pressure points on the experimental group were 

held in the period from 8/4/2212 to 8/7/2212. 

4) Post  measurements were held in the period from 9/7/2212 to. 

15/7/2212 

 

Statistical Treatments:-6 
1-The arithmetic mean 

2- the standard deviation                   

3- Calculate the rate of change of each variable 
                                            (post measurement – pre measurement) 

(The rate of change)         -------------------------------------  X122                                                              
pre measurement 

(z) Test significant differences - 4 
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Conclusions 
Through the results of statistical tables for research variables that 

have been subjected to study possible to reach the following 

conclusions: - 

 

1)Qualifying program had a positive effect on the functional efficiencies 

for   the  injured knee joint to the control group, according to 

measurement results indicated dimensional improved electrical activity of 

muscles working on the injured knee joint and increase the range of 

movement of bending and tide and the low degree of pain for the injured 

knee. 

 

2)Application of massage pressure points on the injured knee joint  

accompanied by qualifying program showed significant superiority of the 

results of the experimental group, both in the post measurement 

compared tribal or comparing their results with the results of the control 

group, which used the qualifying program only. 

 

3)Application of massage pressure points on the injured knee on the 

following points: (ST34 , ST35 , ST31 , SP9 , SP12 , BL42 , GB34 , 

LIV8 ) 

Qualifying accompanied by a program of exercise three sessions per 

week for three months and time ranges each unit of  ) 22:32) )minutes is 

considered a positive factor effective in improving the functional 

efficiency of the knee joint injured athletes   ( a research sample )in 

activities  ( kungfu  - Taekwondo  – f22tpal ). 
 

Recommendations 
Findings researcher recommends the following: 

 
1)  Using massage pressure points as remedial way, beside a 

rehabilitation program to raise efficiencies functional knee injured in 

various sporting activities. 

 

2) Holding training courses in the field of massage barotrauma of the 

active points for different parts of the body to prepare a cadre of 

specialists in the field of massage barotrauma as a means of sports 

rehabilitation after sports injuries in various activities. 

 

3) Athletes should know how to massage pressure points for themselves 

(self-massage) in various sports injuries. 
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Summary of the research  
 

Effect of acupoint massage on functional efficient for injured knee 

for athletes. 

 

This research aims to recognize the affection of acupoint massage on 

functional efficient for injured knee for athletes. The researcher 

used the experimental method by using pre and post measurement for the 

control and experimental groups. And the research sample is chosen in 

Intentional way which its number was ( 12 ) players from Damanhur 

clubs  their age from ( 21-25) years  and they were divided into two 

groups  ( 5) experimental, (5) control. And after having the qualifying 

program on the control group , the experimental group , getting the results 

and processed it statistically, it was found that massage pressure points 

with the qualifying program leads to the raising functional efficiency of 

the injured knee joint better in the experimental group compared with the 

control group, which makes the researcher use massage pressure points as 

a medical way along the qualifying program to raise the functional 

efficiency of the knee joint for the injured athletes in various sports 

activities. 
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